

INFO/Foro 23

Lima – Montevideo, octubre 2024



INFO/Foro divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.

Las relaciones CELAC-UE en tiempo de definiciones rumbo al 2025

Mientras culmina el proceso de ratificación de los 27 nuevos comisarios propuestos por la presidenta de la Comisión Europea (CE) - Ursula von der Leyen- por el Parlamento Europeo (PE), comienzan a conocerse los lineamientos políticos que habrán de orientar el ciclo institucional 2024-2029 de la UE.

Para ello, en primer lugar, se debe tomar en cuenta la Agenda Estratégica del Consejo Europeo que refleja la opinión de los Estados miembros y el balance político a su interior. Se trata de un conjunto de orientaciones estratégicas de nivel macro, sin iniciativas específicas ni una línea de tiempo para su implementación.

Luego, la CE establece sus prioridades a través de las directrices políticas de su presidenta, que constituyen el primer paso para hacer operativas las prioridades descritas en la Agenda Estratégica. Estas prioridades se traducirán después en iniciativas concretas incluidas en los programas de trabajo anuales de la Comisión, antes de ser presentadas al PE y al Consejo de la UE en forma de propuestas legislativas y no legislativas.

En lo que hace a las relaciones de la UE con

el mundo, la responsabilidad recae en el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) a cargo la política exterior y de seguridad, gestionando los vínculos diplomáticos y las asociaciones estratégicas con los países no pertenecientes a la Unión.

Pero la CE ayuda a dar forma a la estrategia general de la UE, propone nuevas leyes y políticas, gestiona y supervisa la aplicación del presupuesto comunitario (tema que será objeto de un próximo análisis por **INFO/Foro**), y desempeña un papel importante en cuanto al desarrollo y la ayuda internacional y, en consecuencia, en las relaciones de la UE con el resto del mundo.

De este entramado de competencias resulta el accionar concreto de la UE, tanto a su interior como respecto a sus relaciones con terceras partes, incluyendo a América Latina y el Caribe (ALC), en áreas como agricultura, comercio, cooperación, medio ambiente y cambio climático, seguridad, migración, etc.

Por tal razón este número de **INFO/Foro** repasará las principales prioridades políticas de la UE para los próximos años, teniendo en cuenta su posible repercusión en las relaciones con la CELAC, rumbo a la IV Cumbre birregional del próximo año en Colombia...y más allá.

También se retoman en esta edición otros temas como la implementación del Global Gateway, el Programa Indicativo Multianual para ALC (2021-2027), etc. Sin olvidar una cuestión sobre la que puede haber importantes novedades en breve plazo: el postergado acuerdo entre el Mercosur y la UE.



Las prioridades políticas para el ciclo institucional 2024 -2029 de la UE

A mediados del mes de septiembre se “develó la incógnita” de la conformación y distribución de competencias de la nueva CE.¹ A continuación, su presidenta, Ursula von der Leyen, fijó las prioridades para su futura acción en sus orientaciones políticas, que, como viene de ser dicho, son el primer paso para hacer operativas las prioridades de la UE descritas en la Agenda Estratégica del Consejo.

A este respecto, “con algunas excepciones las prioridades políticas del Consejo Europeo y de la Comisión, en general convergen, ya que ambos documentos, aunque organizados de forma diferente, se centran en tres prioridades: democracia, seguridad y competitividad”, afirma un reciente análisis del Servicio de Estudios del Parlamento Europeo (EPRS).²

En relación con el ciclo institucional anterior, comparados ambos documentos, resulta que la democracia y la defensa han ganado importancia, mientras que el clima y la energía tienen menos relevancia que antes. Y mientras que las directrices políticas de la CE prestan mucha más atención a las cuestiones sociales, por el contrario, “políticas exteriores” y “clima y energía” reciben más atención en la Agenda Estratégica.

Lo que no es de extrañar si se tiene en cuenta que “la cuestión migratoria es hoy la mayor de las preocupaciones de las autoridades de la UE. El crecimiento de los

partidos de extrema derecha, su euroescepticismo y el incremento de las políticas identitarias están transformando el sentimiento popular y las visiones oficiales sobre el futuro del continente.” Pero “la cuestión migratoria no es el único quebradero de cabeza de la actual Europa. La debilidad política de los gobiernos francés y alemán, la creciente polarización, el aumento del nacionalismo y las disfunciones creadas por la ampliación a 27 estados amenaza cada día más la unidad del mercado y ensombrece el futuro del papel europeo en la construcción de un nuevo orden mundial”.³

Sin embargo, “la política exterior en general ahora alimenta todas las áreas de política, entrelazándose con las políticas internas. Si bien esto es más explícito en la Agenda Estratégica, el énfasis en el papel de Europa en el mundo corre como un hilo rojo a través de ambos documentos, lo que refleja un cambio importante con respecto a las prioridades políticas anteriores”.⁴

En definitiva, todo ello está en consonancia con las recomendaciones del informe Draghi sobre el futuro de la competitividad, la resiliencia económica y sociopolítica, la defensa y seguridad de la UE con la consiguiente necesidad de coordinar las políticas europeas para evitar quedarse atrás en la escena mundial.⁵

¹ M. V. Gómez y S. Ayuso: “Quién es quién en la Comisión Europea: los nuevos comisarios que ha anunciado Von der Leyen”, en *El País*, Bruselas/Estrasburgo, 17/09/2024.

<https://elpais.com/internacional/2024-09-17/quien-es-quien-en-la-comision-europea-los-nuevos-comisarios-que-ha-anunciado-von-der-leyen.html>

² R. Drachenberg: “Setting the European political priorities for 2024-2029”, European Parliament, European Parliamentary Research Service, Briefing, European Council Briefing, 14/10/2024, p. 1.

³ J. L. Cebrián: “La decadencia de la Europa unida”, en *Crónica*, Buenos Aires, 19/10/2024. https://www.clarin.com/opinion/decadencia-europa-unida_0_D3osVeqJ3r.html

⁴ R. Drachenberg, Ob. cit.

⁵ Presentado en septiembre por Mario Draghi, el informe sobre el futuro de la competitividad europea es una llamada a la acción. Pide que se superen los retos a los que se enfrenta la UE en la próxima década haciendo su economía más resistente a las amenazas geopolíticas y las guerras comerciales; enfrentando al cambio climático y apoyando la transición a la energía verde; y reforzando la seguridad y la defensa nacionales. Todo ello principalmente a nivel de la Unión, más que a nivel nacional por cada uno de sus miembros. O. Blanchard y A. Ubide: “Las preguntas abiertas del informe Draghi”, en *El Grand Continent*, Groupe d’Études Géopolitiques, Paris, 9/10/2024. <https://legrandcontinent.eu/es/2024/10/09/las-preguntas-abiertas-del-informe-draghi/>



La “carta de misión” al comisario de Partenariados Internacionales

Un ejemplo más concreto y cercano respecto de cómo visualiza la nueva CE el futuro de las relaciones de la UE con ALC lo constituye la “carta de misión” que su presidenta dirigiera Josef Síkela, comisario designado para la cartera de Partenariados Internacionales (DG INTPA, por sus siglas en inglés).⁶

Si bien esta comunicación del pasado 17 de septiembre no refiere en particular ni exclusivamente al futuro rol de INTPA en las relaciones de la UE con ALC, en algún grado las comprende, en especial por la vía de la importancia que se le otorga al escalamiento de las inversiones del Global Gateway hasta el 2027 y más allá.⁷

⁶ European Commission: Mission Letter. Ursula von der Leyen, President of the European Commission to Josef Síkela, Commissioner-designate for International Partnerships, Brussels, 17 September 2024. https://commission.europa.eu/document/download/6ead2cb7-41e2-454e-b7c8-5ab3707d07dd_en?filename=Mission%20letter%20-%20OSIKELA.pdf

⁷ Téngase en cuenta que la orientación política general para las relaciones de la UE con ALC están contenidas en la Comunicación Conjunta del Alto Representante y la Comisión Europea “Nueva Agenda para las Relaciones entre la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe (ALC)” de junio de 2023. Como se recordará ella propone una asociación estratégica modernizada y más sólida, mediante un diálogo político reforzado, el estímulo del comercio y la inversión, y el fomento de sociedades más sostenibles, justas e interconectadas gracias a las inversiones de Global Gateway. Este guion no se modifica con la “carta misión” comentada, pero muy probablemente en su implementación se acentuará lo relativo a las inversiones del Global Gateway en la región. Sobre la Comunicación Conjunta ver: Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: **INFO/Foro 4**, Ciudad de México, junio de 2023. <https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/wp-content/uploads/2023/06/Foro-Ciudadano-INFO-4-Junio-2023.pdf>

Más específicamente la “carta misión” señala que “las asociaciones internacionales de Europa son cruciales para nuestra prosperidad, resiliencia y seguridad. En los últimos años, la UE ha mantenido sus compromisos inquebrantables en materia de desarrollo y la erradicación de la pobreza, adoptando al mismo tiempo un enfoque más asertivo a la hora de alinear sus intereses con sus asociaciones en un mundo más disputado e inestable. Es esencial que continuemos este trabajo como parte de nuestra política exterior económica para asegurarnos de crear asociaciones a largo plazo y mutuamente beneficiosas, invirtiendo en un futuro común con nuestros socios y comprometiéndonos a largo plazo. [Para ello INTPA] trabajará en estrecha colaboración con el Alto Representante/Vicepresidente [de la CE] en estos asuntos”.

Sobre el rol futuro asignado a Global Gateway, la presidenta Von der Layen remarca que INTPA “fortalecerá Global Gateway para garantizar que presente las soluciones integradas más atractivas para nuestros socios, incluida la inversión en infraestructura, el comercio y apoyo macroeconómico”. En especial, la tarea encomendada al futuro comisario “será llevar Global Gateway desde su inicio hasta su ampliación y garantizar el papel del programa en el apoyo a la conectividad global e inversión hasta 2027 y más allá”.⁸

Para ello se refinará y acelerará la oferta que la UE hace a sus socios garantizando un desembolso más rápido de los fondos cuando sea posible. Continuará basándose en el enfoque del Equipo Europa (Team Europe), alineando enfoques y movilizandolos recursos de los Estados miembros, los bancos públicos de desarrollo e instituciones

⁸ En referencia al Marco Financiero Plurianual (MFP) 2021-2027 de la UE. <https://www.europarl.europa.eu/factsheets/es/sheet/29/el-marco-financiero-plurianual>

financieras de desarrollo, el Banco Europeo de Inversiones, el Banco Europeo de Reconstrucción y Fomento, agencias de crédito a la exportación y el sector privado.

A lo que agrega Von der Layen: “También me gustaría que invirtieran para hacer de Global Gateway una marca confiable y de calidad en todo el mundo”. Para ello recomienda se ponga en marcha un sistema eficaz y visible de seguimiento y presentación de informes de Global Gateway, incluida la movilización del sector privado, financiación y medición del impacto y los resultados de las inversiones, en particular cuando tratan de los derechos humanos y las libertades políticas.

Asimismo se “debe trabajar para garantizar que las asociaciones y las inversiones de Global Gateway se desarrollen en sinergia con nuevas Asociaciones de Inversión y Comercio Limpio para ayudar a asegurar el suministro de materias primas, energía limpia y tecnología limpia en todo el mundo”. También INTPA liderará el compromiso de la UE en todas las Asociaciones de Transición Justa para contribuir a los compromisos de los países socios en la descarbonización del sector energético.

Se trabajará en la construcción de asociaciones con un enfoque integrado para que las políticas económicas, humanitarias, de desarrollo, de paz y de seguridad contribuyan a fortalecer estas asociaciones. Estas abordarán en particular las causas fundamentales y factores clave de la migración irregular en los países socios así como luchar contra las redes de trata de migrantes

En particular, respecto de nuestra región, la misiva recomienda “profundizar la cooperación entre la UE y América Latina y el Caribe sobre nuestros intereses compartidos, desde la seguridad hasta la energía, a través

Inversiones del Global Gateway”.⁹ Y si bien, INTPA apoyará un enfoque diferenciado con respecto a los países menos desarrollados trabajando más eficazmente para atender las necesidades básicas y el desarrollo humano en zonas de conflicto, países frágiles y otros entornos complejos, también se deberán considerar las necesidades e intereses específicos de los de ingresos medios (entre los que se incluye la casi totalidad de los países de ALC).



Reunión informativa sobre las relaciones UE-ALC del Foro de Políticas sobre Desarrollo de la Comisión Europea

La Dirección General de Parteneriados Internacionales de la Comisión Europea (DG INTPA) y el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), en colaboración con el Foro de Políticas sobre Desarrollo (FPD), organizaron el 17 de septiembre una reunión (en formato híbrido) para informar sobre la situación actual acerca de las relaciones de la UE con ALC. **Foro Ciudadano** participó en esta actividad en la que se analizaron:

- El seguimiento de la Cumbre UE-CELAC 2023 y la Hoja de Ruta 2023-2025 acordada por ambas regiones;
- La puesta en marcha de la Agenda de Inversión UE-ALC Global Gateway; y
- La implementación del Programa Indicativo Regional Plurianual (PIRP) de la UE para las Américas y el Caribe 2021-2027.

El SEAE abrió las intervenciones señalando que la seguridad y lucha contra el crimen

⁹ https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/eu-lac-global-gateway-investment-agenda_en

organizado, las “infraestructuras invisibles” (es decir, Estado de Derecho, buena gobernanza, derechos humanos, capacidad de elaborar políticas públicas, etc.) y la justicia global (asimetrías del desarrollo, inversiones verdes, financiamiento del desarrollo), continuarán siendo las prioridades que orientarán su acción en los próximos años, comprendidas las relaciones con ALC.

A este respecto el SEAE informó de los avances registrados a nivel birregional desde la cumbre de Bruselas del año pasado en temas como justicia y seguridad, diálogo político sobre drogas, la Alianza Digital UE-ALC, el lanzamiento de la iniciativa sobre sociedades incluyentes y desarrollo humano, preparación y gestión de desastres, cooperación científica, etc.¹⁰ En lo relativo a la cumbre del año próximo en Colombia, el SEAE comentó sobre la coordinación iniciada a este respecto conjuntamente con la actual presidencia pro tempore hondureña de la CELAC y la siguiente colombiana, anfitriona del encuentro birregional.

Sobre esta misma cuestión, y luego de una reunión informal mantenida al margen de la Asamblea General de la ONU en Nueva York, se ha sabido que la cumbre tendría lugar hacia fines del mes de octubre de 2025, muy probablemente en Bogotá, siendo precedida por una reunión de Ministros de Relaciones Exteriores CELAC-UE a realizarse en Bruselas durante el mes de abril, una vez Colombia asuma la presidencia pro tempore de la CELAC.



¹⁰ A este respecto recomendamos la lectura de los numerosos análisis que sobre estas iniciativas ha publicado Foro Ciudadano como parte de su seguimiento de las relaciones CELAC-UE. Ver: <https://www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/publicaciones/>

En cuanto a la implementación del PIRP 2021-2027 de cooperación de la UE con ALC, INTPA informó que actualmente, con su Revisión de Medio Término (RMT) en curso, el objetivo es lograr un mejor alineamiento con el Global Gateway de los 1,280 millones de euros a ser aplicados en 5 áreas prioritarias (i. Transición verde/ecológica, ii. Transformación digital, iii. Recuperación económica, iv. Gobernanza democrática, seguridad y migración y v. Cohesión social y lucha contra las desigualdades), sirviendo a los países sin una asignación bilateral.

Más detalladamente, la línea sobre “Transición verde” incluye los programas Euroclima, Amazonia+, Grandes Bosques de Mesoamérica y sobre la crisis del sargazo en el Caribe. El marco de trabajo para la “Transformación digital” está dado por la Alianza Digital UE-ALC (hasta ahora a través de apoyo a diálogos de políticas, BELLA, Copernicus, Acelerador Digital, conectividad de última milla y una plataforma de comercio digital en América Central). La línea sobre “Recuperación económica sostenible e inclusiva” tiene como principal herramienta el programa AL-INVEST (AL-INVEST Verde y próximamente AL-INVEST Next) para dialogar y trabajar con las MIPYMES y el sector público de los países socios.

Finalmente, la línea sobre “Gobernanza Democrática, Seguridad y Migración” refuerza la asociación UE-ALC en materia de justicia y seguridad, lucha contra la delincuencia organizada transnacional, el tráfico de drogas, armas de fuego, seres humanos y bienes culturales, delitos medioambientales y cibernéticos, promoción de la rendición de cuentas y la transparencia. El objetivo perseguido por la línea sobre “Cohesión social y lucha contra las desigualdades” es “fomentar la dimensión social del Global Gateway a través de la salud, la educación y la cohesión social para unas transiciones justas desde un enfoque de 360°”. Su herramienta principal es la

Iniciativa del Team Europe (TEI) sobre “Sociedades Inclusivas y Equitativas”, incluido el programa regional de la UE “Sociedades inclusivas” para abordar las desigualdades de género y de otro tipo, reducir la pobreza y la exclusión social.

Dado el énfasis en la vinculación del PIRP con el Global Gateway, en la sección de preguntas y respuestas, el **Foro Ciudadano** planteó dos cuestiones a su entender poco abordadas por los expositores: en primer lugar, la carencia de información oportuna y pertinente en las Delegaciones de la UE sobre los proyectos en ejecución o en etapa de planificación en los distintos países. Sin dicha información, no puede existir una participación efectiva, ni una apropiación de los proyectos por las comunidades y los actores locales que aseguren su viabilidad y sostenibilidad.

En segundo, la pregunta fue sobre cómo, cuándo, quién, con qué criterios, etc. se evaluarán los proyectos en ejecución teniendo en cuenta los valores y objetivos del Global Gateway.

Cuestiones que se retomarían días después en otro evento, en el que también participó el **Foro Ciudadano** en Bruselas, sobre el Global Gateway y al que dedicaremos un próximo número de **INFO/Foro**.¹¹



Intervención en línea por el Foro Ciudadano CELAC-UE

¹¹ Policy Forum on Development: II Reunión presencial de la Plataforma Consultiva de las organizaciones de la sociedad civil y las autoridades locales del Global Gateway, Bruselas, 10-11 de octubre de 2024.

Mercosur-UE se sigue negociando...

Aunque poco se hable al respecto, el Mercosur y la UE siguen negociando su postergado acuerdo de asociación. Más aún, existe la intención por ambas partes de realizar algún anuncio a la brevedad, ya sea cuando la reunión del G20 presidida por Brasil en Río de Janeiro en noviembre; o en su defecto, cuando la próxima cumbre semestral del Mercosur en Montevideo a inicios del mes diciembre.

Según fuentes del SEAE, aunque no se pueden comentar sus detalles por lo delicado de la actual fase de la negociación, ésta se encuentra muy avanzada y hay muchas posibilidades de que la firma del acuerdo se anuncie en una de esas dos reuniones.

Varias señales apuntan en ese sentido, aunque no necesariamente se vinculen explícitamente con las negociaciones en curso. Por ejemplo, la postergación por un año de la entrada en vigencia del Reglamento Europeo sobre Productos Libres de Deforestación (EUDR, por sus siglas en inglés). Esta decisión anunciada muy recientemente por el Consejo Europeo, se produjo a los pocos días de presentado el fuerte reclamo de Brasil en contra de su entrada en vigencia, prevista inicialmente para el próximo mes de diciembre.¹²

A ello súmense las insistentes declaraciones en favor de la necesidad y conveniencia de firmar el acuerdo, pronunciadas durante las últimas semanas por diversas autoridades de la parte europea como por el canciller alemán, Olaf Scholz, quien ante empresarios de su país pidió "pragmatismo y flexibilidad",

¹² Ver Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: **INFO/Foro 22**. "Deforestación y comercio: una encrucijada en las relaciones Brasil-UE", Lima, septiembre de 2024. <https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/wp-content/uploads/2024/09/Foro-Ciudadano-INFO-Foro-22-sept2024-vf-l.pdf>

recalcando que la mayoría de los países miembro de la UE "apoyan el acuerdo políticamente".¹³

Por su parte, el ministro español de Agricultura, Luis Planas, apostó por una conclusión "pronta y equilibrada" del acuerdo comercial entre la UE y los países del Mercosur. "Una vez más defenderé una conclusión pronta y equilibrada del acuerdo con Mercosur. Es estratégicamente muy necesario, y más en el contexto actual, para la Unión Europea", declaró Planas a su llegada a la reunión de titulares de Agricultura y Pesca de los Veintisiete celebrada hace pocos días en Luxemburgo.

El político español consideró que el pacto con Mercosur tiene que tener "un equilibrio de conjunto y un equilibrio dentro del sector agroalimentario que permita ampliar las posibilidades de venta de los productores comunitarios en los mercados del Mercosur".

Añadió que en el debate sobre temas agrícolas vinculados al comercio también hablará sobre las cláusulas espejo, que exigen a las importaciones de países no comunitarios los mismos estándares sociales o medioambientales de producción. Planas dijo creer que en ese asunto "se está abriendo camino".

Más aún, semanas atrás, la patronal francesa Movimiento de Empresas de Francia (Medef), a contracorriente de todos los grandes partidos políticos del país, se pronunció a favor del acuerdo comercial entre la UE y el Mercosur y no quiere resignarse al bloqueo que se prolonga desde hace muchos años que impide avanzar con esa región y con otros acuerdos futuros. "La solución no puede ser el statu quo", subrayó

¹³ DW: "Alemania urge una rápida conclusión del acuerdo UE-Mercosur", 02/10/2024, <https://www.dw.com/es/alemania-urge-que-se-concluya-r%C3%A1pidamente-el-acuerdo-ue-mercosur/a-70389993>

Fabrice Le Saché, vicepresidente del Medef y responsable de cuestiones europeas, en un encuentro con la prensa en París.

Le Saché insistió en que mientras no se concluye ese acuerdo "perdemos desde el punto de vista geopolítico" porque otras grandes potencias mundiales están ocupando el terreno comercial en Mercosur que podría tener la UE, que se cierra a muchas oportunidades de negocios.¹⁴

Con tantas voces a favor, y ante la necesidad de por lo menos mantener viva la llama de las negociaciones, no sería de extrañar algún anuncio político al más alto nivel en las próximas semanas. Luego se verá qué ocurre en cuanto a los posibles escollos para la ratificación del acuerdo. Pero si de sortear escollos se trata, la UE y el Mercosur ya tienen una larga experiencia acumulada después de 25 años de negociaciones.

Rumbo al 2025...y más allá

En la recta final del presente año comienza a definirse la agenda de exterior de la CELAC para el 2025, cuando Colombia asumirá su presidencia pro tempore anual a partir del mes de marzo:

- Para el mes de abril se anuncia la IV reunión de Ministros de Relaciones Exteriores CELAC-UE, prevista en la Hoja de Ruta 2023-2025. El encuentro, que tendrá lugar en Bruselas, será definitivo en relación con la anunciada cumbre birregional prevista para fines del año en Colombia.
- En el mismo mes de abril tendrá lugar la Cumbre CELAC-China, otro de los

¹⁴ EFE: <https://www.elpais.com.uy/negocios/noticias/en-espana-apuestan-por-una-conclusion-pronta-y-equilibrada-del-acuerdo-entre-europa-y-el-mercosur>

momentos estelares de la agenda del bloque regional bajo la presidencia de Colombia.

- Finalmente, la IV Cumbre CELAC-UE estaría teniendo lugar hacia fines del mes de octubre, muy probablemente en Bogotá.

A partir de estas definiciones de agenda comenzará a procesarse el calendario de actividades vinculadas con la IV cumbre, entre otros, las que organice la Fundación EU-LAC, la prevista reunión de negocios UE-ALC (incluyendo un evento sobre economía circular), una nueva reunión de la Asamblea Parlamentaria EUROLAT, los días de la juventud UE-ALC, el foro de diálogo de sociedad civil y autoridades locales, etc.



FORO CIUDADANO PARA LAS RELACIONES CELAC-UE

Jirón María Parado de Bellido 150,
Magdalena del Mar, Lima, Perú.
+51 998342992

contacto@propuestaciudadana.org.pe
forociudadano.celacue@gmail.com
<https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue> -

@forocelacue - @FCRCUE

Coordinador: Jorge Balbis
jbalbis.foro@gmail.com
☎ +52 55 5163 5394 - +598 9977 6165

El **Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE** es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Sus convocantes iniciales son **Coordinadora de la Mujer y Alianza por la Solidaridad/ActionAid, Bolivia; Foro Nacional por Colombia y Red Nacional de Mujeres de Colombia, Colombia; Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Ecuador; Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE), El Salvador; DESCO, Grupo Propuesta Ciudadana, Asociación Arariwa y Centro de la Mujer Peruana "Flora Tristán", Perú; Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), Uruguay.**

